
ATA Nº 013/2010

Aos 21 (vinte e um) dias do mês de julho de 2010 (dois mil e dez), às 18:30 horas (dezoito horas e
trinta  minutos),  na Salão da Comunidade 25 de Julho,  zona rural  de Cruzeiro do Sul,  RS, com a
presença  de  9  (nove)  Vereadores,  reuniu-se  ordinariamente  o  Poder  Legislativo.  O  Presidente
UBIRAJARA DA SILVA MARQUES  iniciou a sessão saudando a todos e invocando o nome de
Deus. Em seguida oportunizou que a vereadora Eunice da Silva de Oliveira fizesse seu juramento de
posse. A suplente proferiu o seguinte juramento: “Prometo exercer com dedicação e lealdade o meu
mandato, respeitando a lei e promovendo o bem geral do Município”. Após isso, o Presidente declarou
a vereadora empossada. Primeiramente foi apreciada a  Ata Nº012/2010. Os vereadores receberam a
Ata Nº012/2010 com antecedência, com consequente leitura e análise, tendo sido a mesma aprovada
por unanimidade. EXPEDIENTE: Foram lidas correspondências recebidas no período de 8 a 21 de
julho de 2010, merecendo destaque: Telegramas do Ministério da Saúde que informam a liberação do
total  de  R$50.521,10  destinados  ao  pagamento  de  programas  do  Fundo  Nacional  de  Saúde.
Comunicados do Ministério da Educação informando a liberação do total de R$17.110,21 destinados a
garantir a execução de programas do Fundo Nacional de Desenvolvimento da Educação. Indicação
nº050/2010 subscrita pelo vereador Valdori da Silva, referente à realização de serviços de patrolamento
e  limpeza  em estradas  da  Picada  Aurora  e  Picada  Augusta.  Indicação  nº051/2010  subscrita  pelo
vereador César Marmitt, referente à canalização de vala no Bairro Glucostark.  ORDEM DO DIA:
Projeto de  Lei  Nº447-02/2010 do Executivo  QUE INSTITUI CAMPANHA DE ESTÍMULO A
ARRECADAÇÃO  DO  MUNICÍPIO  DE  CRUZEIRO  DO  SUL,  EM  PARCERIA COM  A
ACICS,  AUTORIZA  PREMIAÇÃO  COM  REPASSE  DE  RECURSO  E  DÁ  OUTRAS
PROVIDÊNCIAS: Foi apresentado verbalmente pelo vereador Valdori da Silva um pedido de emenda
para dar destinação aos prêmios não retirados no prazo do §1º do art. 4º. Conforme termos da proposta,
a parte final do §1º fica alterada com a determinação de que as escolas municipais de educação infantil
serão  destinatárias  dos  referidos  prêmios.  A emenda foi aprovada por  unanimidade.  Colocado em
votação com a  emenda,  o  projeto  de  lei foi  aprovado por unanimidade.  Projeto  de  Lei  Nº448-
02/2010  do  Executivo  QUE  AUTORIZA  O  PODER  EXECUTIVO  A  ABRIR  CRÉDITO
SUPLEMENTAR E DÁ OUTRAS PROVIDÊNCIAS, aprovado por unanimidade.  Proposição
Nº002/2010 de autoria do vereador Ubirajara da Silva Marques QUE SUGERE REALIZAÇÃO DE
CAMPANHA PERMANENTE  PARA DOAÇÃO  DE  SANGUE,  aprovada  por  unanimidade.
Proposição Nº003/2010 de autoria do vereador Valdori Batisata da Silva QUE SUGERE REPASSE
DE  R$30.000,00  PARA  REFORMA  DA  SOCIEDADE  ESPORTIVA  E  RECREATIVA
INDEPENDENTE, aprovada por unanimidade. Pedido de Informações Nº003/2010, apresentado
pelos  vereadores  Ubirajara  Marques,  Valdori  da  Silva,  Sérgio  Backes  e  Lovani  Weiand  QUE
REQUEREM DADOS SOBRE BALANCETE CONTÁBIL DE JUNHO DE 2010, aprovado por
unanimidade.  Antes do intervalo,  o Presidente Ubirajara  comunicou que após o encerramento da
sessão  o  tenente-comandante  da  Brigada  Militar,  Sr.  Dilmar  Machado  Pires,  irá  aproveitar  a
oportunidade para apresentar  o projeto Polícia  Cidadã. EXPLICAÇÕES PESSOAIS E USO DA
TRIBUNA: O  vereador  VALDORI  BATISTA DA  SILVA deu  início  ao  seu  pronunciamento
agradecendo  ao  presidente  da  comunidade,  Sr.  André  Prindrich,  pela  cedência  do  espaço  para
realização dos trabalhos da Câmara de Vereadores. Em seguida, deu as boas vindas para a suplente
Eunice de Oliveira. Prosseguindo, comentou sua indicação para patrolamento de estradas e contou que
tem andado diariamente pelo interior. Disse que em alguns locais a estrada está boa e que em outros é
largado material no trilho principal, sem a devida limpeza das valetas. Conforme o Edil, o material
acaba sendo projetado para dentro das valetas e, quando chove, a água se acumula no meio da estrada.
Falou que isso prejudica a conservação das estradas e opinou ser necessário fazer uma limpeza geral,
incluindo as valetas nos dois lados das estradas. Referiu que o melhor momento para se colocar o
material é depois da realização da limpeza. Lembrou que a reclamação sobre a falta de material é



sempre apresentada e reforçou a importância de se limpar bem as valetas para que as estradas fiquem
conservadas por mais tempo. Contou que essa é uma reclamação das comunidades e que costuma
verificar a situação rotineiramente. De acordo com o Camarista, esta é uma das maiores dificuldades
da zona rural. Sobre sua proposição para repasse de auxílio para a Sociedade Independente, do Bairro
Passo de Estrela,  justificou com a precariedade da estrutura.  Afirmou que tem o hábito de visitar
também os clubes do interior e que estes estão com boas sedes. Mencionou que várias administrações
abandonaram a agremiação do seu bairro e que nem mesmo o ginásio foi finalizado para uso dos
moradores. Parabenizou a Linha 25 de Julho por ter um pavilhão em boas condições, bem como as
demais  localidades  que  conquistaram obras  semelhantes.  Ressaltou  que  o  Bairro  Passo  de  Estrela
também  merece  investimentos  e  pediu  para  a  Administração  Municipal  proceder  de  maneira
semelhante ao caso da reforma do pavilhão do CTG Pagos de São Rafael. Explicou que o imóvel da
Sociedade Independente também é de propriedade do Município. Disse que existe uma discriminação
por parte do Prefeito e do Secretário de Obras contra os moradores do seu bairro. Apontou que eles
estiveram na comunidade e prometeram uma cancha nova, semelhante à da localidade de São Miguel.
Frisou  que  já  se  passaram  seis  meses  e  que  somente  na  última  semana  foi  largado  o  material
prometido. Comentou que até o momento nada foi feito e que há risco da estrutura da cancha cair
sobre a cabeça dos jogadores. Afirmou que o único divertimento que ainda resta é a bocha, tendo em
vista que o futebol não se pratica mais por lá. Citou que o alambrado caiu e que a referida cancha é o
que sobrou, porém com perigo de desabamento da cobertura. Ressaltou ser necessário que uma equipe
da Prefeitura tome alguma providência, apontando que o pessoal não tem recursos financeiros para
fazer  as  melhorias.  Pediu  apoio  do  colega  César  Marmitt  para  garantir  investimentos  naquela
sociedade pobre. Parabenizou o seu par pelo voto ofertado em sessão anterior, quando manifestou
entendimento sobre aquilo que achava certo, ao invés de simplesmente defender o Governo Municipal.
Refletiu que todos os vereadores foram eleitos pelo povo e que devem sempre agir assim, sem ser
sempre favoráveis aos atos da administração. Conforme seu entendimento, o tempo do prefeito passa e
dos vereadores também, sendo que a comunidade permanecerá até o resto da vida. Diante disso, referiu
que devem haver investimentos naquilo que beneficiará todos os bairros e localidades, sem direcionar
tudo para um só lugar. Destacou que, mesmo que o prefeito fosse do seu partido, jamais defenderia os
interesses  da  administração,  mas  sim  os  interesses  da  população.  Reconheceu  que  o  povo  está
necessitado e que os pedidos apresentados para o governante precisam ser atendidos, já que o prefeito
não é o dono do Município. Ressaltou que o Chefe do Executivo não comprou o cargo, tendo sido
eleito pelo povo para cuidar daquilo que é de todos os cidadãos. Citou que cada cruzeirense tem a sua
parte dos bens públicos. Ainda sobre o posicionamento do colega César Mrmitt, avaliou que o voto
dele para aprovar as reformas do CTG foi ofertado sem olhar para partido político. Conforme seu
entendimento, essa seriedade é necessária nos trabalhos do Poder Legislativo. Ponderou que foi para
isso  que  os  legisladores  foram eleitos.  Pediu  para  os  colegas  Laudemiro,  Cleto  e  Anastácia  para
também se empenharem na reforma da sede do Clube Independente, apontando que a responsabilidade
por manter o espaço em boas condições é da Municipalidade.  Falou que até mesmo o repasse de
materiais é viável. Por fim, comentou que o Prefeito também irá ganhar com isso, pois o imóvel da
Prefeitura será valorizado. O vereador CLETO AFFONSO JOHNER primeiramente desejou êxito na
missão da colega suplente. Dando seguimento, comentou que muitas das coisas que o colega Valdori
da Silva falou têm aprovação. No entanto, disse que não pode concordar com a afirmação de que os
vereadores de situação votam sempre como quer o Prefeito. Explicou que o seu voto é dado de acordo
com sua consciência. Esclareceu que, se não fosse assim, não estaria atuando como vereador. Salientou
que tem votado de maneira favorável aos projetos e defendendo o atual Chefe do Executivo porque é o
que mais fez por Cruzeiro do Sul, dentre todos que já foram eleitos. Falou que ele é um prefeito que se
dedica e  que se empenha,  mesmo sem conseguir  fazer  tudo o que o povo quer.  Na avaliação do
Camarista, Rudimar Müller é o prefeito que mais está fazendo pelo Município. Após isso, mencionou
que tinha um assunto sobre os tratores na via pública e que não precisará abordá-lo, pois já está sendo
tratado com a Brigada Militar. Citou que o tema já gerou conversas amigáveis e, por isso, a situação é
aceitável.  Reconheceu que  os  tratoristas  não  podem ser  defendidos  quando estiverem fora  da  lei.



Comentou que as ações da Brigada Militar estão amparadas por lei e que deverá haver bom senso para
que tudo se realiza da melhor maneira. Dando seguimento, fez uma saudação especial os colonos e
motoristas  pelo  seu  dia,  referindo  que  esta  classe  de  trabalhadores  luta  com tantas  dificuldades.
Destacou que neste horário devem ter muitos agricultores trabalhando nas estrebarias, tirando leite e
tratando os animais. Falou que as atividades são feitas com chuva ou sem, com frio ou calor. Enfatizou
o respeito que merece tais pessoas, bem como os motoristas. Quanto às emendas apresentadas aos
projetos de lei, disse que sempre aprova quando entende serem de utilidade. Citou que isso aconteceu
na presente sessão e que deverá se repetir sempre que a importância for reconhecida. Com relação ao
projeto do CTG Pagos de São Rafael, mencionou que haviam duas versões, sendo que foi seguido o
melhor caminho. Para encerrar, ressaltou que esta era a mensagem que tinha para deixar aos colonos e
motoristas, bem como aos demais que se encontram presentes.  A vereadora  ANASTÁCIA MARIA
SCHUSTER  ZART teve  como  assunto  inicial  o  questionamento  do  colega  Ubirajara  Marques,
relativo ao cadastro exigido pela farmácia do Paulo para obtenção de remédios. Lembrou que o caso
foi apresentado na última sessão, quando se apontou a necessidade de uma procuração registrada no
tabelionato para os familiares retirarem remédios vindos da União. Contou que foi se informar sobre a
situação e que lhe foi apresentado um cadastro de simples preenchimento. Explicou que se trata de
uma exigência da União e que a pessoa precisa da procuração quando o remédio for para um familiar
ou terceiro. Conforme a Edil, a farmácia precisa prestar contas e algumas declarações são obrigatórias.
Citou que existe um documento para ser preenchido e assinado com firma reconhecida em cartório,
com o custo de R$2,80 (dois reais e oitenta centavos). Referiu que, ao contrário do que foi dito pelo
colega Ubirajara Marques, o procedimento não sai mais caro do que a medicação. Falou que o custo só
é maior se a declaração for toda feita no cartório e que para evitar esse gasto, a família poderá retirar o
modelo de documento na farmácia. Na sua opinião, ninguém se nega a pagar um valor tão baixo para
obter os medicamentos. Disse que é preciso cumprir as formalidades da lei, assim como se fez com o
projeto de repasse de recursos para o CTG Pagos de São Rafael, cujo entendimento foi de realizar a
licitação. Em seguida, deu continuidade ao balanço da atual gestão, apresentado pelo colega Cleto
Johner na sessão anterior. Salientou que o objetivo é comparar o antes e o depois do atual Governo
Municipal. Lembrou que o seu par já apresentou dados na área da agricultura e estradas, apontando
que seu relato versa sobre a área da saúde. Citou que em 2005, quando iniciou o primeiro mandato de
Rudimar e José Iran, se conseguiu a implantação de um PSF, sendo que o programa já existia desde
1989. Avaliou que Cruzeiro do Sul estava em atraso e relatou que nos municípios vizinhos várias
comunidades já eram atendidas. Falou que atualmente o programa passou a ser ESF e lembrou que
recentemente foi aprovada em sessão da Câmara de Vereadores a contratação de mais servidores para
atender São Gabriel,  Sampaio, Linha 25 de Julho, Picada Aurora, Baiúca e Canarinho. Frisou que
quando este novo ESF for implantado, toda essa região será contemplada. Prosseguindo, comentou que
a Administração Municipal tem trabalhado muito a questão da prevenção, que conta com o empenho
do  Dr.  Ronald  Wolf.  Relatou  que  são  realizados  encontros  mensais,  onde  são  feitas  palestras  e
atendimentos.  Avaliou essa ação como muito boa,  pois as pessoas não precisam se deslocar até o
Centro. Informou que neste mês o trabalho teve início também em São Gabriel e que o pessoal gostou
muito, restando já agendado o encontro do próximo mês. Outra melhoria citada pela Vereadora foi a
contratação de um dentista para atendimento diário, em horário integral, no posto de saúde. Ressaltou
que o atendimento é feito também nas escolas e que antes só eram beneficiadas crianças matriculadas
até a quarta série. Afirmou que atualmente todos os alunos das escolas estão sendo atendidos, bem
como os adultos. Com relação à saúde mental, contou que está sendo feito um trabalho muito concreto
com as pessoas que precisam de uma atenção especial. Disse que existe um encontro anual, chamado
“noite de terapia” o qual é de suma importância, pois se faz integração, orações, falas. Relatou que
participa das atividades e que a oportunidade serve para aquelas pessoas se abrir, rir e conversar. De
acordo com a Camarista, a intenção é promover dois encontros anuais,  mesmo que isso seja mais
difícil. Referente ao tema das medicações, citou que todos sabem que a lista aumentou nos últimos
exercícios. Conforme seu relato, quando o atual governo assumiu, o posto de saúde disponibilizava
poucos remédios para a população, sendo que agora a lista é bem maior. Por fim, frisou que outros



programas são também desenvolvidos, direcionados para gestantes e atendimentos por pediatras, com
evolução  nos  seus  processos.  O  vereador  UBIRAJARA  DA  SILVA  MARQUES abordou
preliminarmente comentou o pronunciamento do colega Cleto Johner, no tocante ao crescimento de
Cruzeiro do Sul,  fato que seria  de responsabilidade do atual  prefeito.  Disse que foi  esquecido de
lembrar  das  obras  realizadas  pelo  Prefeito  Manoel  Ruschel.  Citou  que  o  berçário  inaugurado
recentemente foi instalado em obra dele, dentro de uma sala da escola. Ponderou que não se deve
menosprezar  nenhum dos ex-prefeitos,  pois  todos deram sua parcela  de contribuição.  Referiu  que
todos trabalharam dignamente e foram votados pela maioria. Dando seguimento, avaliou como muito
fraco e incompetente o atual Secretário Municipal de Estradas e Rodagem. Falou que ele é muito
arrogante e que usa do desrespeito para com as pessoas, além de fazer somente o que quer. De acordo
com o Camarista, o referido secretário desrespeita até mesmo o Vice-Prefeito, uma vez que não atende
seus pedidos. Citou que presenciou casos de serviços solicitados pelo Sr. José Iran e que não foram
atendidos pelo Sr. Volmir Dullius. Relatou que, na ocasião, o secretário respondeu que quem mandava
nas máquinas era ele. Conforme o Edil, três ou quatro colonos são escolhidos pelo secretário, sendo
que os demais não são contemplados com os serviços solicitados. Questionou o secretário sobre o
destino de tijolos que estavam em um terreno. Mencionou que estes tijolos poderiam ser doados e que
provavelmente foram colocados fora.  Avaliou que o atual Governo Municipal tem pontos fortes  e
pontos  fracos.  Salientou  que  não  existe  ninguém  perfeito  e  que  nem  mesmo  os  vereadores  são
completos. Quanto ao tema da procuração exigida para obtenção de remédios na farmácia, argumentou
que o caso lhe foi apresentado dessa forma e concordou que é mais fácil um familiar sair de casa para
buscá-los. Ponderou que, de igual modo a dificuldade existe quando é preciso tirar um doente de casa
para ir no cartório assinar a procuração, especialmente quando o mesmo estiver de cama. Referente aos
remédios, frisou que estes vêm do governo e a idéia é facilitar o acesso da população. Citou que a
doença não costuma avisar quando vem, nem mesmo qual é o procedimento a ser feito. Disse que
muitas doenças levam à morte, não restando nada a fazer. Enfatizou ser necessário um preparo para
atender emergências. Relatou que durante a semana ocorreu um caso com seu funcionário, o qual teve
que ser transferido para São Gabriel,  pois não havia vaga em nenhuma UTI da região.  Elogiou o
empenho do Vice-Prefeito e da Sra. Licia Schneider, os quais providenciaram a transferência. Refletiu
que os vereadores não devem discutir, mas sim trabalhar pelo hospital de Cruzeiro do Sul, onde poderá
ser  implantada  uma  UTI  emergencial.  Comentou  que  os  cruzeirenses  precisam ser  socorridos  na
cidade, sem necessidade de transferência par a municípios distantes. Sugeriu mais investimentos na
saúde e menos contratação de servidores em determinados setores. Falou que existe gente se pechando
dentro de alguns locais da Administração Municipal e que com este dinheiro poderiam haver melhorias
na  saúde  e  na  educação.  Apontou  que  as  localidades  de  Lotes  e  Santarém estão  em situação  de
abandono total. Referiu que o patroleiro que passou por lá deve ter raiva da própria mãe, pois fez um
péssimo serviço.  Segundo  o  Vereador,  lá  a  pessoa  atola  na  estrada  até  se  estiver  passando  à  pé.
Salientou que as estradas estão viradas em banhado, sem que ninguém faça nada. Disse lamentar se o
Prefeito não tem rédeas para segurar o secretário Volmir Dullius e sugeriu a demissão do mesmo.
Reafirmou que o secretário não respeita ninguém e que se acha o dono da verdade. Afirmou que o
pessoal tem medo dele e avaliou que sua conduta não serve para o cargo. Refletiu que o povo é quem
paga os políticos e, por isso, merece respeito dos mesmos. Ressaltou que a população tem direito de
cobrar.  Mencionou  que  muitos  apresentam  pedidos  de  serviços  e  não  são  atendidos,  recebendo
mentiras  e  promessas.  Comentou  que  não  acredita  mais  em políticos  e  que  está  em seu  último
mandato. Afirmou que não quer mais a política, pois não consegue conviver com isso e que essa não é
sua vida. Frisou que irá cumprir seu mandato até o final, sempre com base na verdade e defendendo as
comunidades, sejam elas quais forem. Destacou que está à disposição de todos que lhe procurarem e
que age com ética. Prosseguindo, relatou que participou do encontro com a Governadora Yeda Crusius
no dia anterior, realizado em Linha Bom Fim. Disse que lhe deram a palavra e que aproveitou para
expressar  que não acreditava no asfalto  da beira-rio,  já que há vários anos a  promessa se repete.
Lembrou que por vários anos já se fez caminhadas e reuniões, sendo que a obra não saiu até então.
Referiu ter dito o que pensava e que só acreditará no asfalto quando estiver feita a obra. Conforme o



Edil, com a reforma do CTG Pagos de São Rafael foi necessário mudar o projeto para poder votar.
Recordou  que  sua  palavra  foi  mantida  e  que  só  colocou  o  projeto  em  pauta  com as  alterações
solicitadas pela oposição. Após isso, sugeriu ao colega Valdori da Silva para reunir os vereadores com
a diretoria  do  Clube  Independente,  de  modo  a  negociar  com o  Prefeito  a  reforma da  sede.  Para
finalizar,  pediu  mais  respeito  com  entre  os  colegas  e  apontou  ser  necessário  botar  todos  para
conversarem.  Nada mais  havendo a tratar,  o  Presidente  Ubirajara da Silva  Marques  encerrou a
sessão convidando a todos para a próxima a realizar-se no dia 4 de agosto de 2010, quarta-feira, no
horário das 18:30 horas (dezoito horas e trinta minutos). SALÃO DA COMUNIDADE 25 DE JULHO,
CRUZEIRO DO SUL-RS, AOS 21 DIAS DO MÊS DE JULHO DE 2010.

VALDORI BATISTA DA SILVA UBIRAJARA DA SILVA MARQUES
Primeiro Secretário Presidente da Câmara de Vereadores 


